

Castagnoli, que se centra en la ciudad de Roma, y por M. A. Reggiani, centrado en la zona sabina; en ambos se hace una síntesis de las construcciones Flavias y los problemas de atribución de algunas de ellas. El trabajo de R. Pera desarrolla los aspectos políticos y culturales de Vespasiano que se reflejan en sus acuñaciones monetarias, deduciéndose a través de ellas, para la autora, un claro intento de seguir, siquiera estructuralmente, los parámetros utilizados por Augusto.

F. Ballejos

P. LE ROUX, *L'ARMÉE ET L'ORGANISATION DES PROVINCES IBERIQUES. (D'AUGUSTE A L'INVASION DE 409.)* DIFUSSION DE BOCCARD. PARIS, 1982, 519 PAGES.

Esta interesante obra ha sido dividida en tres libros, a los que se añade una introducción. El primero de dichos libros, «La naissance de l'armée permanente», tratará los fundamentos de la expansión romana en Hispania, así como la política de redistribución, reorganización y fundación de ciudades, a la vez que sus ulteriores consecuencias; seguirá con el tema del reclutamiento auxiliar, mencionando la utilización de soldados *hispani* fuera de la Península, «En un temps où la guerre, mais non l'armée, était permanente, il était indispensable de maintenir des ressources en hommes stables, destinées à compléter les légions» (p. 40); señalará la intervención, y sus consecuencias, del ejército de Hispania en las guerras civiles, y la importancia del mismo en las colonizaciones; tocará el tema del final de la conquista, donde no puede olvidar la cuestión de las guerras cántabro-astures y la pacificación de la zona, hecho no total debido a los posteriores levantamientos motivados por los abusos de los gobernadores, revueltas también surgidas en el seno de las tropas romanas, aunque aquí los motivos serían las precarias condiciones del servicio, aspectos que fueron modificados positivamente en todos los campos. Seguirá el autor mostrando las fundaciones de diferentes centros de importancia, tales como *Emerita Augusta* y *Cesaraugusta*, y el nacimiento de *Asturica Augusta*, *Bracara Augusti* y *Lucus Augusti*; continuando con la cuestión del ejército experimental y la política de los Julio-Claudios, subrayando la contribución hispánica con la formación de los ejércitos auxiliares; la participación del ejército en las guerras exteriores; su contribución a la organización provincial, así como la cuestión del *territorium*; pasando a la toma del poder de Galba y sus consecuencias en la Península, mostrando la paulatina provincialización del ejército acentuada con la elección de Vespasiano; detallará las tropas que en ese momento se encontraban en Hispania, concretándose en la *Legio VII Gemina Felix*; señalando, por último, las fuerzas y mandos para la protección de los puertos. Termina este primer libro con unas conclusiones claras y precisas.

El libro II, «*Exercitus Hispanus l'armée de la paix*», lo iniciará Le Roux con el que denomina «le métier de soldat», tratando el problema del voluntariado; los

derechos y deberes del soldado, así como los escalafones por los que habría de pasar en caso de una carrera ascendente, con la importancia que en ello adquiere el sueldo; la situación de *miles* en Hispania, sus obligaciones en el servicio y en el campamento, siendo a partir de los Flavios, el campamento por excelencia, el situado en la actual ciudad de León. *Tarraco* sería el centro de decisión, con lo que ello conlleva de cargos administrativos; también muestra la cuestión religiosa (fiestas y devociones), pasando a tratar la consideración e importancia del centurionado; los oficiales de las milicias ecuestres y los servicios de los senadores en el ejército (*tribuni laticlavii* y *legatus Augusti*); por último, nos presenta al soldado en la sociedad provincial. El libro finalizará con un claro resumen, dando muestras del decisivo papel del ejército en la unificación administrativa y económica de la Península.

El libro III, «l'effacement de l'armée provinciale ou l'armée immobile (250-409)», hablará de la división de la *Citerior*; la organización de Diocleciano, calificada por nuestro autor, a la vez, como «conservatrice et comme novatrice» (p. 384); señalará igualmente las relaciones entre lo civil y lo militar, así como la integración de la *Tingitania* a las diócesis hispanas, cuya justificación parece hallarse en una mayor protección y control del estrecho de Gibraltar y de las tierras vecinas; seguirá con las invasiones bárbaras sufridas en Hispania, siendo este hecho el síntoma de un debilitamiento del poder romano; mostrará, igualmente, la disminución numérica del ejército y cómo «la garnison hispanique, au IV^e siècle, appartient entièrement à l'échelon le plus bas de la nouvelle hiérarchie militaire» (p. 385); seguirá tratando sobre la defensa territorial, indicando los efectivos con los que cuenta el ejército, los campamentos y las fronteras; terminando con la señalización de la invasión de alanos, suevos y vándalos en el 409, deteniéndose en el apartado de las conclusiones a mostrar el decaimiento del poder del ejército romano en la Península.

Terminará el autor este volumen con unas conclusiones generales a todo él, así como una serie de índices muy completos, a lo que se añaden mapas, planos y fotografías.

No quisiéramos terminar sin señalar la importancia de la labor llevada a cabo por Le Roux, sobre todo por la gran cantidad de documentación recogida de todo tipo de fuentes y que es apreciable en cada página de este libro.

M. Rojo